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Verbale della riunione del Comitato Scientifico del Polo bibliotecario Umanistico 

 

Seduta del 30.11.2023 

 

Il giorno 30 novembre 2023, alle ore 15.30, il Comitato Scientifico del Polo bibliotecario Umanistico 
si è riunito in modalità mista per discutere i seguenti punti all’ordine del giorno: 

1. Approvazione del verbale della riunione del Comitato scientifico del Polo bibliotecario 
umanistico del 25.07.2022 

2. Acquisto monografie  
3. Rinnovo abbonamenti di periodici  
4. Aggiornamenti sul trasferimento della Biblioteca Corsano  
5. Partecipazione all'Orienteering  
6. Varie ed eventuali 

Sono presenti la dott.ssa Carmen Daprile, il prof. Piero Totaro, la prof.ssa Claudia Corfiati, la dott.ssa 
Adelaide Stella Ferrara e la studentessa Francesca Pia Semeraro; sono collegati via Teams: le prof.sse 
Vittoria Bosna, Ada Campione, il prof. Paolo Dilonardo e la dott.ssa Silvia Magistrale. Assente lo 
studente Matteo Torre. 

Il professor Totaro apre la riunione dando il benvenuto al comitato nella sua nuova composizione e 
ringraziando per la fiducia accordatagli nel rinnovo della nomina di presidente. 

La dott.ssa Daprile riferisce ai presenti che il nuovo assetto bibliotecario, regolamentato dal Rettore 
nel dicembre 2022 e poi attuato con decreto del Direttore generale nel marzo del 2023, sta 
prendendo forma. Le strutture, un tempo incardinate nei dipartimenti, si sono svincolate e hanno 
costituito con la Biblioteca centrale i Poli bibliotecari; attualmente si sta lavorando all’organizzazione 
e alla razionalizzazione delle risorse, suddividendo gli acquisti secondo gli ambiti disciplinari.  

L’idea di fondo per il Polo Umanistico è quella di convogliare le opere di italianistica, linguistica e i 
libri di testo di qualsiasi ambito disciplinare umanistico nella Biblioteca Centrale, a breve trasferita a 
piano terra, di concentrare un importante numero di periodici provenienti soprattutto dalle sezioni 
della Biblioteca di Lingue e Letterature straniere, Scienze dello Spettacolo nella costituenda 
Emeroteca Umanistica che resterà nei locali della Corsano, di smistare le monografie rimanenti per 
ambito disciplinare e discaricare tutte le copie multiple secondo criteri condivisi. 

Le biblioteche precedentemente incardinate nei dipartimenti manterranno la propria 
caratterizzazione disciplinare. 



Il prof. Dilonardo interviene chiedendo se anche la linguistica straniera sarà inclusa nel patrimonio 
della Biblioteca centrale anziché nella Biblioteca di Lingue e la dott.ssa Daprile risponde che sono gli 
attuali orientamenti a prevederlo. 

La dott.ssa Daprile comunica che la Biblioteca Corsano ha da poco acquisito il fondo librario del 
professor De Castris, una donazione di circa 4000 volumi per i quali in accordo con gli eredi si è 
stabilito che la biblioteca trattenga solo quelli non già posseduti dal Polo umanistico e che i doppioni 
siano inviati al Collegio Vivarium, disponibile ad accoglierli, al fine di evitare di occupare inutilmente 
gli spazi di conservazione già molto limitati. A breve, dopo le operazioni di depolveratura, le 
monografie saranno trasferite nella nuova biblioteca, mentre le annate di periodici presenti nel 
fondo De Castris saranno selezionate e, si auspica, utilizzate per colmare lacune storiche. 

 

1. Approvazione del verbale nella riunione del Comitato scientifico del 25.07.2022 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 

 

2. Acquisto monografie  

La dott.ssa Daprile afferma che, dopo lunghi periodi di ristrettezze, quest’anno le biblioteche 
possono contare su risorse consistenti e soddisfare le esigenze di tutti i settori disciplinari. Con il 
nuovo assetto sono nate le commissioni librarie che accolgono e valutano le richieste dei docenti. In 
assenza di una commissione per l’italianistica e la linguistica, è stata chiesta la collaborazione della 
prof.ssa Corfiati che ha contattato e sensibilizzato i docenti del suo settore ad inviare proposte di 
monografie da acquistare. Contemporaneamente, in assenza della partecipazione attiva dei docenti 
più volte invitati ad inviare i libri indicati nella bibliografia dei loro insegnamenti, due studentesse 
part time si sono occupate della ricognizione dei libri di testo di tutti i corsi del settore umanistico, 
stilandone un nutrito elenco. A breve la lista che raccoglie in totale circa mille unità tra libri utili alla 
ricerca e libri utili alla didattica, verrà inviata agli uffici amministrativi del SiBA affinché provveda 
appena possibile all’ordine. 

Interviene il prof. Totaro che, sulla base di quanto emerso nella precedente riunione del CAB, 
conferma la disponibilità di risorse finanziarie per le nuove acquisizioni e invita i colleghi a farsi 
portavoce presso le commissioni librarie ad utilizzare tali fondi per l’acquisto di monografie e libri di 
testo e a coordinare gli acquisti, ciascuno per il proprio ambito disciplinare. 

La dott.ssa Carmen Daprile, in risposta al quesito posto dalla prof.ssa Corfiati, afferma che è possibile 
acquistare opere pubblicate in anni precedenti se ritenute fondamentali per l’ambito disciplinare di 
appartenenza e se ancora in commercio. 

Il prof. Dilonardo riferisce che la commissione libraria della U.O. Biblioteca di Lingue e Letterature 
straniere, Scienze dello Spettacolo si è già riunita; la prof.ssa Bosna, invece, si impegna a convocare 
una riunione della commissione della U.O. ; la prof.ssa Campione chiede se ci sia una tempistica da 
rispettare per procedere a nuovi ordini, conclusa la prima ricognizione del materiale da acquistare 
nella U.O. Biblioteca di Archeologia e Cristianistica. A questo proposito la dott.ssa Daprile chiarisce 
che, completatesi le operazioni di aggiudicazione della gara, d’ora innanzi sarà possibile ordinare in 
qualsiasi momento. 
 



 

3. Rinnovo abbonamento periodici 

La dott.ssa Daprile riferisce che la Commissione Emeroteca, presieduta dalla Prof.ssa Corfiati e 
coordinata dalla dott.ssa Ferrara, si è già riunita e invita le interessate ad intervenire. Entrambe 
affermano di aver proceduto a confermare gli stessi abbonamenti dell’anno precedente, ad 
aggiungere alcuni titoli su segnalazione di docenti e ad interrompere abbonamenti doppi e quelli di 
periodici mutati in versione open access. Hanno programmato, inoltre, una campagna di 
sensibilizzazione alla partecipazione attiva di docenti, ricercatori, dottorandi e personale di 
biblioteca che prevede l’utilizzo di un modulo online per inviare richieste e segnalazioni (nuovi 
abbonamenti, cessazioni, trasformazioni da cartaceo in open access) alla commissione.  

 

4. Trasferimento della Biblioteca Corsano 

La dott.ssa Daprile illustra lo stato dell’arte del trasferimento del posseduto della Biblioteca Corsano 
alla Biblioteca di comunità. Terminati i lavori di ristrutturazione, in vista dell’inaugurazione del 20 
dicembre, si sta procedendo alla pulizia degli spazi dove trasferire in un primo momento solo i volumi 
non ancora inventariati e catalogati del Fondo De Castris, quelli del Fondo Sansone, esclusi 
temporaneamente dalla consultazione e dal prestito, e quelli acquistati con le risorse assegnate alla 
Biblioteca di comunità, circa 4000 volumi di cui 2000 per la sezione bambini/ragazzi cui sarà dedicato 
uno spazio. Per evitare di creare disagi agli utenti e permettere loro la fruizione della biblioteca fino 
all’ultimo giorno, il resto del patrimonio sarà trasferito solo quando saranno in sede anche i 
bibliotecari. Si è pensato ad un’inaugurazione sottotono il 20 dicembre perché l’idea è quella di 
presentarla con maggior risalto durante l’inaugurazione dell’anno accademico, a metà gennaio 2024. 
Si prevede di completare il trasferimento nel prossimo mese di aprile. Gli spazi liberati dalla 
biblioteca di italianistica al secondo piano dell’Ateneo rimarranno al SiBA per un uso ancora da 
definirsi. 

Alla prof.ssa Corfiati che chiede informazioni sugli arredi del Fondo Sansone, la dott.ssa Daprile 
risponde che, dopo essere stati restaurati, gli armadi sono stati sistemati in uno spazio idoneo e 
conterranno lo stesso fondo librario.  

Alla studentessa Francesca Pia Semeraro che chiede se già a partire dal 20 dicembre si potrà 
accedere agli spazi della nuova biblioteca, risponde che, finché non sarà completato il trasferimento 
del patrimonio della Biblioteca Corsano, l’unico spazio attivo sarà la sezione ragazzi gestita da una 
cooperativa. 

 

5. Partecipazione all'Orienteering 

La dott.ssa Daprile illustra la partecipazione del SiBA e, in particolare, del Polo Umanistico, al 
progetto “Orienteering” nelle giornate del 20 dicembre, 11 gennaio e 8 febbraio. Alcuni bibliotecari 
saranno coinvolti nella presentazione delle biblioteche e dei loro servizi agli studenti delle scuole 
superiori, al fine di introdurli alla vita universitaria. Sono previsti grandi numeri e il programma è in 
via di definizione. La dott.ssa Ferrara aggiunge che in quelle date all’interno del cosiddetto 
Dipartimento Murat saranno coinvolte l’Emeroteca, la Sezione di Italianistica della Biblioteca 
Corsano, le Biblioteche delle unità operative FOR.PSI.COM, Lettere e Filosofia, Archeologia e 
Cristianistica. 



6. Varie ed eventuali 

La dott.ssa Daprile propone per il futuro di far approvare in tempi brevi il verbale, sottoponendolo 
al vaglio dei singoli componenti della commissione, senza attendere la riunione successiva. La sua 
proposta è accolta all’unanimità. 

Il prof. Dilonardo interviene chiedendo alla dott.ssa Daprile che fine facciano le pubblicazioni 
discaricate. La stessa, dopo aver illustrato la procedura che prevede l’acquisizione dell’assenso al 
discarico da parte della Soprintendenza per i beni archivistici e librari, rassicura che i materiali in 
questione sono stati accolti dalla biblioteca dell’Accademia Vivarium novum di Frascati; invita poi i 
presenti a indicare altri istituti cui inviare le pubblicazioni discaricate che, come la biblioteca di 
Frascati, si facciano carico delle spese di trasferimento. Infine, il professore chiede informazioni su 
un ordine di monografie per la Biblioteca di Lingue, di competenza del Dipartimento DIRIUM, rimasto 
in sospeso a fine 2022. La dott.ssa Magistrale conferma che l’ordine sarà evaso dal Dirium, 
utilizzando la procedura stabilita nell’accordo quadro e la ditta aggiudicataria della gara condotta dal 
SiBA. 

La prof.ssa Bosna chiede come procedere fattivamente per le nuove proposte di monografie da 
acquistare e la dott.ssa Daprile risponde che ogni docente deve compilare un modulo unico per la 
richiesta di monografie sia italiane che straniere e inviarlo alla responsabile della U.O. 

La riunione si è conclusa alle ore 16.30. 

 

Il Presidente del Polo bibliotecario Umanis co 
(Prof. Pietro Totaro) 
Il Dire ore del Polo bibliotecario Umanis co 
(Do .ssa Carmen Daprile) 

 


